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天舟一号货运飞

船的发射，将为我

国空间站组装建

造和长期运营奠

定重要技术基础。
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特别报道·天舟一号发射

“请大家站在警戒线内

观看发射。”海南文昌卫星发

射中心北面的沙地上，近千

张占坑的小方凳上，坐满了

全国各地赶来的老百姓。

没座位的人流还是溢出

了警戒线，因为那片空地没

有遮挡。有座位的人们也不

甘心起来，纷纷站起来。

600 多公里外，深圳机

场，钱报记者的同事原本该

乘坐 17:45 起飞的航班回

杭，结果延误了 3 小时。空

姐说：“天上有事情。”

同事在机舱读到钱江晚

报就确认了，“天上要发货运

飞船嘞！”

北京时间 2017 年 4 月

20 日 19 点 51 分，我国第一

艘货运飞船天舟一号，由长征

七号火箭成功发射送入太空。

我们在现场，见证了天

舟一号飞向星辰大海的伟大

瞬间。

天舟一号：我为天宫送包裹
钱报记者现场见证：我国第一艘货运飞船成功发射那迷人的瞬间

本报特派记者

章咪佳 陈伟斌

发自海南文昌

“天舟一号里的项目都是精挑细选的最前沿的技术，

去太空进行验证。”张涛说，这次天舟的主要任务是和天宫

二号对接后，将推进剂送到天宫二号上去。货运飞船的发

展对我们空间站的建设而言是必需的一步，相当于在轨加

油机。

此次发射也是为空间站建先进的实验平台做验证。“一

个载荷支持多种类型实验，更像是一个实验室。未来很多

科学领域，会依靠建立这样的实验室长期轮流来支持实验

项目。”

载人为建站，建站为应用。张涛说，目前建空间站的技

术就剩下补给这一项了，其它都验证过了。天舟一号验证

完成，建空间站的技术就比较完整了。而载人航天层面我

们发展很快，但和国际上一些先进国家相比还有差距，我们

正加速追赶。

技术验证一旦通过，不仅可以让在太空中的宇航员更

好地做实验，地面上的科学家也可以实时观察太空里的实

验，甚至可以直接遥控，“以后在空间站会有遥科学这种概

念，科学家在地面做实验和在太空中是一样的。”张涛说，因

而天舟一号意义很大，无论是对飞行器还是对空间应用任

务，有承前启后的作用，意味着从空间实验室阶段跨到空间

站阶段。空间站特点就是长期有人照料，可以进行大规模

的实验项目。

那么，在给天舟一号打包东西时，是不是也挺头疼的？毕

竟只有这点空间。

对此，张涛笑称，确实要比地面复杂。在地面最直观的是

集装箱配载，散货装到一个集装箱里就是很复杂的事情。天

舟一号更麻烦，要把货物放进去，不仅要安全上天，还得好取

好用，先用的先取，后用的后取，就需要有收纳技巧，取用完之

后的空间塞垃圾，“要从各个维度考虑。这是很复杂的优化问

题，看着是小事，其实需要很多专业方法。”

这种摆放有何要求？张涛说，地面试验可以有大实验

室实验台，放很多仪器铺开。在太空上空间有限，每设计

一个实验平台相当于在有限的空间实现一个完整的实验

室。

目前，国际上一直在提商业航天，国内也在提，但张涛

觉得这并不只为了挣钱，主要也还是为了把航天成本降下

来。同时把各种应用用于地面。“航天最终还是要体现应用

效益，而不是说只是讲故事或者放个大炮仗，要体现到民用

的。”

在空间实验比较复杂，但为了提升技术能力，张涛等科学

家也在研究是否可以像 AR 技术一样，实物和数据叠加起来

的设备。这样可以让航天员在执行任务或者训练时更直观，

就像电影终结者里一样，有操作提示，一眼看去就会在眼前出

现物体尺寸、温度、材质等。看到的东西会有操作提示，确保

操作精准有效。

张涛说，未来发射载人飞船和载货飞船的频率会比较高。

钱报专访载人航天空间应用系统副总师、中心系统部主任张涛：

航天不是放炮仗，最终要体现民用

那是一个肉眼只能追踪大约几分钟的过程——

基地面前有椰林，19:41，发射窗口时间一到，只能听到

“隆隆”巨响；

19:42，金色火光慢慢地从地表升起。直照着周边几百

公里的椰林，形成了剪影的效果。相比大漠里的酒泉发射场，

海南的基地更有情调；

百无聊赖的黑夜，一下被这一团金光吸收。如果能够钻

进那团金光，你会看到，天舟一号在火箭的最顶端，此刻它正

经受大约10G的引力，在发生剧烈的震动；

19:43，金球慢慢上升，越变越小。

一群海鸟排着T字队形，从火箭的方向疾速西飞。

19:44，火光往东南方向拐了个弯，消失在视线范围——

它很快冲出大气层，飞向太空了。

发射约596秒后，飞船和火箭成功分离，发射成功。

钱报记者曾先后在酒泉发射基地和文昌发射基地观看过

神舟九号载人飞船、长征七号火箭、量子卫星和天舟一号货运

飞船四次火箭发射。

以为自己算是“老司机”了，结果还是照旧，从火箭“隆隆”

起身，一直到那团亮光消失，记者鼻子发酸，眼泪汪汪。

记者只好眼睛瞪起来，嘴巴张得很大来控制一下情绪，不

让自己显得太夸张。结果听旁边的大叔说：“吼，前面两次发

射（文昌发射中心至今发射过两次火箭，分别是长征七号和长

征五号）都有人哭了呢！”显然，人们对于一个国家崛起的自豪

和激动，是会产生共鸣的。

此次飞行任务是我国天舟货运飞船和长征七号运载火箭

组成的空间站货物运输系统的首次实用性亮相；也是我国空

间实验室任务的收官之战。天舟一号货运飞船的发射，将为

我国空间站组装建造和长期运营奠定重要技术基础。

天舟一号货运飞船发射升空后，将进入高度约 380 公里

的运行轨道。之后，它将与在轨半年的天宫二号空间实验室

进行交会对接，实施推进剂在轨补加、开展空间科学实验和技

术试验等功能。

完成任务后，它将自行销毁后坠入大海，完成光荣的使

命！

天 舟 一 号 货

运 飞 船 发 射

取 得 圆 满 成

功。
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